

VAL-MONT PATRIMOINE

Plongée dans la Bourgogne du XVIII^e siècle

Longtemps oublié, le château des barons de Joursanvault, racheté il y a six ans, a repris vie sous l'impulsion de Christine Bilde. Petite visite.

Intarissables. Les méticuleux propriétaires du château de Joursanvault, dans la commune nouvelle de Val-Mont (71), sont des férus d'histoire. « Je pourrais vous garder ici toute la journée, plaisante Christine Bilde, 54 ans. Nous avons toujours été amoureux de l'Histoire, des vieilles pierres et de la Bourgogne. Ici, c'est un peu l'expression de tout cela ». Ici ? C'est *La Maison des champs*, le gîte créé dans cet édifice bâti à Jours-en-Vaux à partir du XIII^e siècle. Si le château a été une garnison regroupant près de cent gardes (lire ci-dessous), la demeure était connue comme le domaine médiéval des barons de Joursanvault au XVIII^e.

« Un coup de foudre »

« Il y a eu cinq barons. Le plus illustre est Jean-Baptiste Gagnare », précise Christine Bilde, qui a racheté le château en juillet 2011 avec son mari. « Tout est parti d'un coup de foudre. Ce qui nous a captivés, c'est la cour intérieure avec cette ambiance. Nous voulions faire revivre cette propriété totalement oubliée. » Une grande partie du bâtiment a été réhabilitée après quatre ans de travaux et de finition, grâce à la participation de quatorze corps de métiers différents. « Au départ, il n'y avait qu'un WC au bout du couloir, pas d'isolation, pas de chauffage central... On a fait creuser des tranchées pour amener le chauffage, l'eau et l'électricité à tous les bâtiments. Je me souviens d'un jour où on devait marcher sur des poutres pour passer dans notre cour, alors creusée par les tranchées. Ces travaux ont été très lourds, éprouvants. Nous avons connu des exercices pas faciles mais on s'en est sorti et, aujourd'hui, on est chez nous ». Un verger conservatoire a même été complètement aménagé. Cerises, mirabelles, quetsches, reines-claude, poires... sont aujourd'hui récoltées par les propriétaires :



■ La Maison des champs, située rue du château à Val-Mont, est en réalité le château des barons de Joursanvault. Photo CreaGene

d'hui récoltées par les propriétaires : « Quand on a racheté, c'était un immense roncier. Mon mari et mes deux enfants ont nettoyé afin de faire un verger conservatoire. Nous plantons aujourd'hui de vieilles variétés. »

Chaque détail a été pensé

En plus du jardin à la française et du théâtre de verdure, l'ambition était de plonger le visiteur dans l'ambiance du XVIII^e siècle, apogée du domaine à l'époque des barons de Joursanvault. Chaque objet, chaque détail des pièces de ce château à taille humaine a ainsi été pensé pour revivre cette époque. « Il a été difficile d'apporter le confort essentiel tout en respectant l'authenticité du lieu qui est chargé d'histoire. On voulait que ce soit le reflet d'une époque. Le bâtiment n'avait pas été restauré depuis le XIX^e siècle. Il avait vieilli dans son jus, il n'y avait finalement plus qu'à le restaurer. Nous avons eu la chance de ne pas trouver un château dégradé. » Investis dans cette restauration depuis



■ Le salon des barons de Joursanvault se trouve au rez-de-chaussée du donjon du XIII^e siècle. Les murs sont décorés de stucs du XVIII^e. Photo T. S.

six ans, les propriétaires veulent s'engager sur le long terme. : « C'est aussi un projet de famille, on souhaite en assurer la pérennité ». Le prochain objectif à long terme sera d'aménager un gîte dans la petite ferme attenante avant, de restaurer, un jour, la tour de

garde. Mais ce n'est pas pour tout de suite. « Restaurer un château, c'est une longue aventure qui ne finit jamais ».

Thibaut Simonnet

* Créée en 2015 par la fusion d'Ivry-en-Montagne et de Jours-en-Vaux.

Chambres d'hôtes, dégustation et repas bourguignon

« On ne voulait pas acheter ou restaurer sans pouvoir assurer une pérennité au château par la suite. La meilleure manière d'y parvenir était de créer une activité économique autour du tourisme, du vin », explique Christine Bilde. *La Maison des champs*, qui possède une licence IV, propose des dégustations mais aussi quatre chambres d'hôtes depuis le deuxième semestre 2016. « Nous faisons aussi table d'hôtes. Nous proposons un dîner bourguignon en cuisinant un plat du terroir. Le dîner s'effectue à la bougie, cela fait un tabac, car l'ambiance est incomparable. »

INFO Tél. 03.80.22.78.50. Sur Internet : lamaisondeschamps.fr

UN PEU D'HISTOIRE

■ Les fortifications

Le château et les fortifications ont été élevés au XIII^e siècle sur des assises gallo-romaines. Au Moyen-Âge, le château est une citadelle défensive. L'entrée actuelle possède encore les vestiges de l'ancien pont-levis, devenu pont dormant vers le XV^e siècle. L'ensemble du château a même été une garnison abritant jusqu'à cent gardes. En 1617, le seigneur de Joursanvault a tout pouvoir

sur « ses gens ». La tour de prison (XVI^e siècle) devient nécessaire avec son colombier au premier étage. La prison, le cachot, en sous-sol, et la table de justice sont encore présents sur les lieux aujourd'hui.

■ Le jardin à la française

Le jardin à été établi sur une terrasse sud dans le parc extérieur à la cour du château. Le parterre de vieux buis à la française a été planté par Jean-Baptiste Gagnare, premier baron de

Joursanvault.

■ Le théâtre de verdure

Ce parc extérieur d'une superficie de cinq hectares comporte aussi une salle de théâtre de verdure qui a été tracée par un élève du célèbre architecte Le Nôtre, architecte paysagiste français, qui fut notamment le dessinateur des parcs et jardins du roi Louis XIV. Un jardin romantique se situe aussi entre le jardin à la française et le théâtre de verdure.